

ワーカーズ

<http://www.workers-net.net>

毎月1日・15日 発行1部150円 半年2000円(郵送)
郵便振替 00180-4-169433 (ワーカーズ社)

2015/6/15 No. 538

- ・エイジの沖縄通信NO12
ここは辺野古学校だ
- ・衝撃 集団的自衛権『違憲』証言
戦争立法の流れをを変えよう!
- ・安倍政権の特異性とジレンマ④⑤⑥⑦⑧⑨
・南シナ海の平和的共同利用を⑥⑦⑧⑨
・コラムの窓
- ・2020年のこの国のかたち
米国のイラク軍事『支援』の実態
自衛隊の行く先 中東の内戦⑧⑨
- ・何でも紹介
・『ハイトイスピーチ』
色鉛筆
はやく工事を止めろよ
- ⑨
⑩
⑩
⑩

今号の内容



いまこそ巨万の大衆行動を巻き起こし、戦争法案を廃案に!

戦争法案を廃案に!

批判が拡がる戦争法案、憲法学者の『違憲』宣言もバネにさらなる大衆行動で廃案に!

衆議院の憲法調査会において、与党が推薦した者も含む三名の憲法学者が、国会にかけられている戦争法案は憲法違反との意見を述べた。三名の学者がすべて、自衛隊の存在にも集団的自衛権行使にも絶対に反対というわけではないが、しかし現憲法の下ではこの戦争法案は違憲だと明確に発言したのだ。その後多くの法律家たちが、戦争法案は違憲であり立憲主義に反するとの声を、続々と上げる事態となっている。

このことは、安倍政権が強行しようとする政治手法がどんなに怪しげで無法なものであるかを暴露し、そのことによって戦争法案自体が持つ著しい危険性を改めて強く浮き彫りにした。そして“法律に憲法を合わせる”だけの“国民を守るのは憲法学者ではなく政治家だ”だのという閑僚や与党幹部の発言が、それに更に拍車をかけている。こうして、当初は形勢が不利だとみられた戦争法案反対の国民運動は、いま急速に活気づき始めている。

しかし、この期に及んでも、戦争法案を成立させようという安倍首相と与党の意思は揺らいでいるように見えない。国会を8月まで延長し、さらには参院が否決したとしても衆院優位の60日ルールを利用してまで、何が何でも成立させようと躍起になっている。戦争法案成立に向けての安倍晋三らの固い決意の背後には、支配層の強い危機意識がある。中国の台頭と米国の力の相対的後退の中で、国際政治の舞台での自らの地位が大きく揺らぎ始めていること。鳴り物入りで打ち出した経済政策Ⅱアベノミクスも、異次元金融緩和がもたらす円安効果と「後は野となれ」式の公共事業大盤振る舞いに頼ったかりそめのこと。これらの事態は、彼らの支配の正当性を疑わせ、それを急速に失わせてしまいかねず、そのことに対する支配層としての強い危機意識が、安倍晋三らをして、著しく無法化で強硬な政治手法に一層駆り立てることとなっている。

だとするなら私たちは、憲法学者たちが活気づいた国民運動をさらに発展させることに尽力しつつも、しかしそこにとどまることなく、現在のアジア情勢や日本経済のどん詰まり状況を安倍晋三や自公とは異なる内容と方向で解決していく方向と展望をも模索しながら、この闘いに臨んでいく必要がある。アジアにおける軍拡と霸權争いには六カ国協議が、と東アジア共同体構想の再活性化、そして何よりもアジア諸国の労働者民衆の連帯を対置しよう。矛盾を深めつつある利潤動機の経済システムに対しては、人々の暮らしと福祉のための連帯と協働の生産システムに向かって前進すべきことを対置しよう。こうした社会変革の運動と結びつけて、戦争法案反対の大衆行動をさらに大きく巻き起こしていく!

(阿部治正)

衝撃 集団的自衛権「違憲」証言

戦争立法の流れを壊せよ!!



集団的自衛権容認、つまり自衛隊が海外に軍隊を展開して、武力行使をするということが、現在の日本国憲法第九条に違反することは、高校生でも分かるリクツでしよう。ところが、安倍首相という現役首相が、そ与党の推薦人学者ですら「違憲証言」という事態に。

そのあまりの矛盾が暴露され、国民多数が声を上げ始めたようです。

六月七日の新宿で

中谷防衛大臣

谷垣幹事長らの街頭演説に対しても、画像で見れる限り多数のおじさんやおばさんたちが「戦争反対」「違憲」「帰れ」

6／7 新宿の自民党街頭演説会に集まつた人々

以下『日刊ゲンダイ』の報道

おり、これ以上、解釈の幅を広げてしまつと、これまでの国会

解釈の変更は、もう限界に来て

「他国を防衛するため

自衛隊出身の中谷大臣は、も

ともと9条を改正することで

集団的自衛権の行使を可能に

すべし、という考え方の持ち主。

安倍首相がゴリ押しした「解釈

改憲」は本意じゃない。だから

谷垣幹事長のアップの

答弁の修正や意味不明の苦し

い答弁を繰り返した。

ここにきて自公与党的「敵

失」から流れが変わる可能性が

あります。戦争立法の危険性が

乱してきました。これからが山

場です。反対世論をもりあげて

ゆきましょう。

これを「合憲」と去年閣議決定し、それらの法制化を今国会で強引にはからうとしてきました。その論戦のさなか自民公明（その後公明は推薦しなかつた）と、足並みの乱れも露呈など、内ですら普通の見解であったと雑誌での対談。07年11月に出版した「右でも左でもない」である中谷防衛大臣も少し前までは、集団的自衛権=違憲と

渦中の中谷防衛大臣

委員会で辻元議員が指摘したのは、中谷大臣の著書の記述

これら過去の発言と

までは、集団的自衛権と違憲との整合性を

問われた中谷大臣は、「他国を防衛するため

集団的自衛権と、我が国の存立

を脅かし、国民の権利を根底から

覆される明白な危険がある

事態に限つた集団的自衛権は違う」などと、意味不明の苦し

い答弁を繰り返した。

ここにきて自公与党的「敵

失」から流れが変わる可能性が

あります。戦争立法の危険性が

乱してきました。これからが山

場です。反対世論をもりあげて

ゆきましょう。

最も困惑しているのが中谷元・防衛相だ。5日の衆院特別委員会で、民主党の辻元清美議員に「大臣も（これまで）参考人の方と同じことをおっしゃつてきた」とツッ込み、タジタジだったのです。

（憲法）条文を変えないと……

渦中の中谷防衛大臣

委員会で辻元議員が指摘したのは、中谷大臣の著書の記述

これら過去の発言と

までは、集団的自衛権と違憲との整合性を

問われた中谷大臣は、「他国を防衛するため

集団的自衛権と、我が国の存立

を脅かし、国民の権利を根底から

覆される明白な危険がある

事態に限つた集団的自衛権は違う」などと、意味不明の苦し

い答弁を繰り返した。

ここにきて自公与党的「敵

失」から流れが変わる可能性が

あります。戦争立法の危険性が

乱してきました。これからが山

場です。反対世論をもりあげて

ゆきましょう。

（遠）



6月7日に新宿でおこなわれた自民党の演説会も抗議の声に包まれた

大臣

「そもそもポツダム宣言は不^当であるからなのでしょう。

しかし、その本音を今ここで

ぶちまけてしまえば、国内どこ

ろか米国をはじめとする国際

社会から十字砲火を受けるの

で、じつと我慢の安倍首相な

でしょう。「対米従属」といき

下ろされようが、「ポツダム宣

言も知らないのか」とあざけら

れようが、超大国アメリカとの

同盟を基軸にすえながら軍事

国家として復活を果たそう、と

いう野心を燃やしているので

しょう。

■安倍首相の戦略的

「フルトニユウム保有」

といひで、志位氏の所属する

共産党の「しんぶん赤旗五月

二十九日」には、あいもかわら

ず一面見出しに「(安倍内閣)

究極の対米従属つきぼり」とで

ていました。ほかにもよくある

見出しに「財界べつたり」とい

うのもあります。

これでは安倍政治の特異性

は見えません。日本の反動派の

本質は見えません。「究極の対

米従属」であるなら、米国の主

導した東京裁判を認め、ポツダ

ム宣言をハッキリと認めるは

全体の69%にのぼった。政府案の20~22%よりも低い水準で、原発の廃炉コストの高さや安全性への不安が示されてしまう。【謝罪】も繰り返す。

そうすれば、「国際社会からの」やかましい干渉や、とりわけ中国・韓国からの非難は一掃できるはずです。

安倍氏はそうはしないので

下ろされようが、「ポツダム宣

す。非難の嵐が巻き起こっても必死に誤魔化しつつもこのよ

は「10%未満」が適当との回

答が25%、「10~15%」

が17%、「15~20%未

満」が27%となつた。理由と



(文)

安倍首相の原発政策は、経済合理性に立脚しているもので

あると言います。

上記調査によれば大企業を

中心に、エネルギー構成比率で

ないのなら、ドイツのよう

いふべきです。そこで、そ

う認識がほぼ七割なのです。

ここでも安倍首相は日本資本

主義の経済的利益ではなく、政

治的・軍事的優位を優先してい

ます。独自の核武装の可能

性を担保したいと必死の策動

をつづけていたようにみえます。しかし、それは対等な電源たり得ないのだからであります。危険であり事故でもあれば必ず機会をもつたがちだ。2030年時点のエネルギー構成比率について、企業が適当と考える比率は政

策案より低くなつた。火力や水力再生可能エネルギーを含め

ても、インフラが確立し発電費が低コストになれば、原発を必

ずしも必要としなど企業が考

慮する詳細な批判が展開されています。参考にしてみてください。

科大学文学部社会学科教授)による詳細な批判が展開されています。参考にしてみてください。

は、国内的な矛盾と国際社会の矛盾を実

現するASH5Y5J98H5YUEHFOOC.html

は内包しています。安倍政権の

理屈をこね回すのでしょうか。安倍首相が、半ば公然とそし

れについては高橋洋氏(都留文科大学文学部社会学科教授)によると、つまりは戦前回帰路線

こと、つまりは戦前回帰路線

が低コストになれば、原発を必

ずしも必要としなど企業が考

慮する詳細な批判が展開されています。参考にしてみてください。

は、国内的な矛盾と国際社会の矛盾を実

現するASH5Y5J98H5YUEHFOOC.html

は内包しています。安倍政権の

理屈をこね回すのでしょうか。安倍首相が、半ば公然とそし

れについては高橋洋氏(都留文科大学文学部社会学科教授)によると、つまりは戦前回帰路線

こと、つまりは戦前回帰路線

が低コストになれば、原発を必

ずしも必要としなど企業が考

慮する詳細な批判が展開されています。参考にしてみてください。

は、国内的な矛盾と国際社会の矛盾を実

現するASH5Y5J98H5YUEHFOOC.html

は内包しています。安倍政権の

理屈をこね回すのでしょうか。安倍首相が、半ば公然とそし

れについては高橋洋氏(都留文科大学文学部社会学科教授)によると、つまりは戦前回帰路線

こと、つまりは戦前回帰路線

が低コストになれば、原発を必

ずしも必要としなど企業が考

慮する詳細な批判が展開されています。参考にしてみてください。

は、国内的な矛盾と国際社会の矛盾を実

現するASH5Y5J98H5YUEHFOOC.html

は内包しています。安倍政権の

理屈をこね回すのでしょうか。安倍首相が、半ば公然とそし

れについては高橋洋氏(都留文科大学文学部社会学科教授)によると、つまりは戦前回帰路線

こと、つまりは戦前回帰路線

が低コストになれば、原発を必

ずしも必要としなど企業が考

慮する詳細な批判が展開されています。参考にしてみてください。



コラムの窓

位置探索 日常的な盗聴による人情報を収集し、GPSによる監視カメラの映像を解析し、12桁の番号に紐付された個々人が国家に管理されていることでしょう。犯罪捜査はますます追認するところが多く、この国の刑事司法は

京五輪が開催されるだろう年です。そうなると、大多数の国民はメダルの数に喜一憂していることでしょう。今も、利権まみれのFIFAにもかかわらず、サッカー女子W杯が始まるやそ

には監視カメラがあふれ、12桁の番号（マイナンバー）で全住民が国家に管理されていることでしょう。犯罪捜査はますます追認するところが多く、この国の刑事司法は



関電本店前の監視カメラ このドームタイプの監視カメラが周囲に10個近く設置されている

て完結し、その操作網からは誰も逃れることはできないで

も逃れることはできないで

も逃れることはできないで

も逃れることはできないで

そのGPS捜査、令状のない

捜査は「プラ

イバシーの侵

害」で違法と

の判決が6月

5日に大阪地裁でありまし

た。確かにG

ました。

ともな証拠がなくても自白さ

えあれば有罪判決を書いてき

ました。

P S 端末を車

2010年の大阪地検特搜

に取り付け、部

ASEAN外相会議は南シナ

海での協力推進をうたつたガ

イドライン（指針）を承認した

料を証拠とし

て提出された

音・録画（可視化）を義務付け

ものを、違法

音・録画（可視化）を義務付け

ものを、違法

待の日の丸乱舞となつていま

す。政治や現実社会への不満を

かに解消する、とりわけオリン

ピックにはそうした役割があ

る。しかし、2020年のこの国

には監視カメラがあふれ、

I F A にもかかわらず、サッ

カー女子W杯が始まるやそ

うのです。

しかし、2020年のこの国

には監視カメラがあふれ、

裁判所もそれ

を追認するこ

とがあります。

何をするか

わからぬ、

5月19日、この司法改革

は

ことでしょう。犯罪捜査はます

ます追認するこ

とがあります。

この国の犯罪捜査は多くの

可視化が一部に限定されたこ

と元気を生み出してきました。拷

とや、司法取引が新たな冤

冤罪を生む危険性を懸念する

のはあきらかでしょう。ベ

トナムやフィリピンも、「対

中国」ということで米日の軍事

自公政権のトンデモ諸法案、

戦争法案、残業代ゼロ・生

活改正案（利用拡大）、そ

して刑事司法改革関連法案、

などと報じています。安倍

をでつち上げることもしてき

ました。警察や検察は事実を明

らかにすることよりも、犯人を

捕らえることを重視してきま

した。裁判所も自白偏重で、ま

た。密かにG

ました。

こんなものすべてが私たち

の生活にしかかつてき

らどうなるでしょう。

予想される2020年の

この国のかたちに危機感を抱くのは、こうした悲観的

予測からです。何でも反対

だと言われようと、安倍政

の総てに反対するほかあ

りません。なにしろ、官僚

の調停に立ち、海底資源開発など

は相互交渉により、できれば

「当事者たちの共同利用」と言

う方法で、双方の国民にとつてより大きな利益の追求こそがなされべきです。領海・

国境線問題を相対化するべく

努めること。決着を留保した

上での、関係諸国による共同

利用、共同開発、相互交流や

平和交流の拠点化を試みるこ

と等々こそが現実的利益とい

うものです。

（文）

何でも紹介

『ヘイトスピーチ』

「愛國者」たちの憎悪と暴力

安田浩一 文春文庫 800円+税

受賞している。本書はその著者による今年5月発行の最新のルポだ。

ビューや重ね、排斥行為のリアクションを煽った街宣行

葉を、なんの熟慮もなく再現し族、国籍、性などのマイノリ

だけの話かもしれない。少しティーに対しても向かわれる差別的な攻撃を指すに同調する

（10ページ下段に続く）

過激化するヘイト

本書で取り上げているのは、

鶴橋大虐殺を煽った街宣行

由る、父親などに刷り込まれた言葉を、なんの熟慮もなく再現し族、国籍、性などのマイノリ

だけの話かもしれない。少しティーに対しても向かわれる差別的な攻撃を指すに同調する

私が一番関心があったのは、もちろん鶴橋でおこなわれた

それだけに別の恐怖心も沸いた。たどえ不安や疎外感からであっても、一端信じたいという誘惑に流された

ホツとした気分にもなつたが、たゞの話かもしれない。少しティーに対しても向かわれる差別的な攻撃を指すに同調する

（10ページ下段に続く）

昨年11月、この欄で『関東大震災時の朝鮮人大虐殺』とい

う本を紹介をした。きつかけとなつたのが、いま各地で拡がる

ヘイトスピーチ（憎悪表現、憎悪宣伝）、ヘイト行為だつた。

その前後も含めて、ヘイトスピーチが考えられない深刻なレベ

ルまですんでいることに疎かたわけで、反省の意味も込

れた事例があつたことを今年

（10ページ下段に続く）

だつた。うかつな話だが、そう出入つて知つた。ヘイトスピーチが考えられない深刻なレベ

ルまですんでいることに疎かたわけで、反省の意味も込

めながら本書を紹介するとい

うわけなのだ。

著者の安田浩一氏は、これまでの外国人研修生や非正規労働者や名ばかり管理者などの労働問題、それにネット右翼に

関する多くの記事を書いてい

（10ページ下段に続く）

の再現を煽り立てるような、ヘイトスピーチが発せられたのだ。

実はこの発言、13年にあつた。ルポした『ネットと愛国』在特会の「闇」を追いかけで講談社ノンフィクション賞を、また15年には「ルポ外国人

大震災時の朝鮮人大虐殺を振り回す在特会を

月20日、大阪市役所でおこなわれた橋下大阪市長と在特会の桜井会長（当時）の対談（？）

月20日、大阪市役所でおこなわれた橋下大阪市長と在特会の桜井会長（当時）の対談（？）

月20日、大阪市役所でおこなわれた橋下大阪市長と在特会の桜井会長（当時）の対談（？）

（10ページ下段に続く）



た鶴橋での街頭宣伝での発言だつた。うかつな話だが、そう出入つて知つた。ヘイトスピーチが考えられない深刻なレベ

ルまですんでいることに疎かたわけで、反省の意味も込

めながら本書を紹介するとい

うわけなのだ。

色鉛

はやく工事を止めろよ

「翁長さん、今さらアメリカに行つてもどうにもならないんじゃないやない?」これは知人の言葉。4月下旬の外障協議委員会(2プラス2)と、オバマ安倍会談をもつて、もう決まったことといふ認識だろう。けれどもそれは違う。

それを拒んでいた菅官房長官として首相が、5月には中谷防衛大臣がようやく翁長知事との会談に臨んだ。「辺野古が唯一」という言葉の繰り返しに対し、沖縄の70年来、今なお続く重い基地負担の歴史と、新たにまた辺野古新基地を押しつけられる理不尽を諄々と

基地建設！沖縄県民大
会」を経ての訪米は、
強固な民意を携えてど
はいえ、日米両政府に
とつては少なからぬ警
戒や脅威の対象であろ
うし、逆風も小さくは
なかつたと想像できる。
それでも6月5日帰
国しての翁長氏は、「は

5月7日の県民大会には35000人が参加した

5月27日から6月5日まで、新基地建設と普天間飛行場の早期閉鎖・返還を求めて、翁長知事、稻嶺名護市長、市議県議、国会議員そして経済界からも含めた十数人の訪問団が、民意を直接伝えるために訪米した。過去、歴代の沖縄県知事が訪米しているが、今回初めて、保革一致の県民の搖るぎない基地NOの民意を伝ええたことになる。

この後の世論調査で、工事を中止すべきという意見が大幅に増えていることが、それがそれを証明している。「会談の成果」は政府説く翁長発言は、筋も道理も通つていて「何も知らない本土の人に素直に響く内容だった。

じめの一步。すぐに成
果はなくとも、辺野古
阻止の県民の意思を
もつてオール沖縄の団結で直
接米国に働きかけ語り続けた
ことは大きい。今後も話し合い
継続の約束も取り付けられ
た。」と前向きに語った。

「オール沖縄」は、諦めるこ
となくこれからも取り組んで
ゆくはずだ。それを応援するた
めにも、米紙への意見広告等、
辺野古阻止の戦いを支援する

「ゆうちょ銀行・店番号
708・□座番号
13365594」
「ゆうちょ銀行・記号
17000・□座番号
1336559411」
「みずほ銀行・店番号
693・□座番号
18555733」
ところで5月17日の銀

本で現在ある。安田回帰の言ふ相とも近い偏狭など、政関連抜き右翼の台だらう。それになど排外状況へのアジアを

進行中の出来事でも、そうして、
僕自身による戦前
活動をはじめとして、首
領的な排外的言説の横行
・権力側の姿勢との
対立・ネット右翼や街頭
頭も説明が付かない
在特化やネット右翼
主義がはびこる時代
切り込みもない。いま
見渡せずだけでも、失
れるよう

ての国で権力と立ち働く者や庶民の国境を携行動が対抗戦略とくるのはすぐ見えていた。そうした観点に立たれてはじめて偏狭なナズムと対峙すること

(9)――一シテ段から續く――

が勝手に『在特会』化しているのだけなのだ。」としか言及しない。確かに直接的な関係が深いからどうかも重要だが、ナショナルリズムを煽る政治と、それを極端なかたちで行動化する勢力の相互補完関係は、戦前の日本やナチスの台頭時代のドイツを見るまでもなく、まさに日本だけなのだ。

まだ閉塞情況から抜け出れない。こうした情況のなか、周辺国への蔑視や敵愾心が、偏狭な排外主義と結びつく可能性も広がっている。政治と右翼が結託する時代状況も見据えることが大事で、著者にはむしろこうした断面を追つてほしかつた。

5月17日、3万5千人を集め
めた「戦後70年 止めよう新

振り込み先
関を紹介する。

元は本土の金融機

く質問してよ」でなく「
く工事を止めろよー」（澄）

外れ、沖縄に有利なものとなつた。アメリカでも、たゞ理解を示す人があつたはずの6月3日現在、3億1536万7686円、件数は2万8114件にのぼる。

年の女子生徒　「世界一危険な学校の卒業生です。」
とあいさつしたと伝えられる。戦いの層の多様さ、厚さを感じさせる。

抜い出られない日本を今や世界第2位の経済大国として米一極支配に対抗しようとする中国の台頭など、グローバル化ゼーションともなう国際関係の再編成が進む。これらに

現実もハボシの重要性を詰めてもらっている。私も同感だ。著者によるリアルなルポを受け継り、それで、それを実践していくのは私たち運動の側の役割だと自ら見えて。著者によれば、二重

過去、歴代の沖縄県知事が訪米しているが、今回初めで、保革一致の県民の搖るきない基地NOの民意を伝えたことになる。

4月上旬、半年近くも会うの思惑とは大きく、談の成果」は政府すべきという意見が大幅に増えていくことがそれを証明している。「会議の結果」は政府となくこれからも取り組んでゆくはずだ。それを応援するためにも、米紙への意見広告等、辺野古阻止の戦いを支援するために提案された「辺野古基

やく工事

「みずほ銀行・店番号
693・□座番号
1855733」

それに在特化やネット右翼など排外主義がはびこる時代、状況への切り込みもない。いわゆる「アジアを見渡せ」だけでも、「われた20年の閉塞情況から抜け出つてしまふ」日本、今は世界の

かできる。
とはいえ著者は、ヘイト行為
に対抗する「カウンター」（差
別団体に抗議する人々）と呼ば
れるような拝外デモなどに対
する対抗運動も拡がつている
現美らレポートの重複性を示

5月27日から6月5日まで、新基地建設と普天間飛行場の早期閉鎖・返還を求めて、翁長知事、稲嶺名護市長、市議県議、国会議員、そして経済界からも含めた数人の訪問団が、民意を直接伝えるために訪米した。この後の世論調査で、工事を中止して、「何も知らない」といって「何も知らない筋も道理も通つて阻止の県民の意思をもつてオール沖縄の團結で直接受けたことは大きい。今後も話し合い継続の約束も取り付けられた。」と前向きに語った。

5月27日から6月5日まで、新基地建設と普天間飛行場の早期閉鎖・返還を求めて、翁長知事、稲嶺名護市長、市議県議、国会議員、そして経済界からも含めた数人の訪問団が、民意を直接伝えるために訪米した。この後の世論調査で、工事を中止して、「何も知らない」といって「何も知らない筋も道理も通つて阻止の県民の意思をもつてオール沖縄の團結で直接受けたことは大きい。今後も話し合い継続の約束も取り付けられた。」と前向きに語った。

「ゆうちょ銀行・店番号
708・□座番号
136594」

「ゆうちょ銀行・記号
17000・□座番号



本で現在進行中の出来事である。安倍首相自身による戦回帰の言動をはじめとして、相とも近い右翼文化人（？）による偏狭な排外的言説の横など、政治・権力側の姿勢と右翼の台頭も説明が付かな

も前首に向かう労働者や庶民の国境を越えた連携行動が対抗戦略としてでてくるのはすぐ見えてくるはすだ。こうした視点に立つことではじめて偏狭なナショナリズムと対峙すること

が勝手に『在特会』化していくのだけなのだ。」としか言及しない。確かに直接的な関係がないかどうかも重要なが、ナショナリズムを煽る政治と、それ極端なかたちで行動化する暴力の相互補完関係は、戦前の日本やナチスの台頭時代のドーナツをみるまでもなく、まさに本で現在進行中の出来事である。安倍首相自身による戻りの言動をはじめとして、相とも近い右翼文化人（？）による偏狭な排外的言説の横など、政治・権力側の姿勢と関連抜きにネット右翼や街右翼の台頭も説明が付かんだろう。

ヨ や格差社会の深まりなどで、い
シ まだ閉塞情況から抜け出られ
ル ない。こうした情況のなか、周
辺国への蔑視や敵愾心が、偏狭
な排外主義と結びつく可能性
をも広がっている。政治と右翼が
結託する時代狀況も見据える
ことが大事で、著者にはむしろ
こうした断面を追つてほし
かった。